



豊田中学校 学校だより

豊田の里

平成30年8月29日

第6号

発行 豊田中学校

2学期始業式 校長式辞

～ 「主体的・対話的で深い学び」 ～

今日から2学期がスタートです。

夏季休業中には、大きなケガや事故の報告はありませんでした。全員が38日間の夏休みを過ごし、元気に笑顔で始業式が迎えられたこと、うれしく思います。

そして、夏の大会での部活動等の活躍です。本日表彰もあったのでよくわかると思いますが、県・東海・全国大会等、上位の大会での活躍、その結果はもちろん、態度や姿勢などでも豊田中は高い評価をいただきました。勝ち抜いた部活動だけでなく、すべての部で、2年半の練習の成果を発揮することができたことを本当に嬉しく思っています。

また、みなさんの今の表情を見ていると、夏休み中の頑張ったことへの成就感や達成感、ひさしぶりに友達と出会えたことのうれしさや2学期への期待や希望など、様々な前向きな気持ちが表れているように感じ、頼もしく思っています。

さて、今日は、2学期のスタートにあたり、皆さんに期待することをお話しますが、豊田中学校の教育の方針は変わりません。「志」を育むことを一層がんばってほしいと期待しています。

ただ、「志」について考えたり、実践したりする場面を、総合的な学習の時間「志タイム」だけだと思っている人はいませんか？本校では、すべての教育活動が志を育むことにつながるよう考えています。教科の学習も、行事も。

特に2学期は、体育大会や合唱コンクール、体験学習など、大きな行事が多い学期です。日々の授業と、こういった行事においても、「志」を意識してほしいのです。

今、生徒代表の意見発表の中で、3年生の鈴木晴人さんが話してくれたことがまさしく伝えたいことなのですが、教科の学習や体育大会等の行事での活動の意味を問い直し、その価値を見いだしてほしいのです。「今日の学習内容は、自分の生き方や将来とどうつながっているのだろう」「今の社会や未来とどうつながっているのだろう」こういった自己への問い直し、学びをより深いものへと導きます。この「深い学び」が重要なのです。ですから、そういったことを意識して取り組んでいる晴人さんは、深い学びを実践していると言えます。

そして、「深い学び」へつなげるための姿勢として、「主体的」であること、「対話的」であることが挙げられます。

「主体的」とは、自分の意志・判断に基づいて行動するという事です。つまり、学ぶことに興味・関心をもつことです。授業においては、先生方もみんなの興味・関心を高めようと授業を工夫します。でも、生徒のみんなも自分の興味・関心を高める努力をしてください。

「主体」は皆さんののですから。行事においても同じです。クラスが一丸となって力を発揮するためには、一人一人の意志や行動が欠かせません。ただまとまっているだけでは、止まっているのと同じことです。まずは、自らの意志で行動することから始まるのです。

「対話的」とは、向かい合って話し合うことです。誰と話し合うのでしょうか。一緒に学んでいる友だちはもちろんですが、教科書や教材、または自分自身ということもあるでしょう。対話ですから、一往復で終わりではありません。「こう考えたんだけど、どうだろう」「こんな違った見方もあるのでは」「待てよ。こんなアイデアも出てくるぞ」など、友だちと、教材と、自分自身と、よりよい答えを求めて話し合うのです。行事への取組では、この対話がしっかりできるかどうかで、結果に大きな違いが生まれるのではないのでしょうか？



「主体的」、「対話的」、そして「深い学び」。実は、この三つ言葉は、これからの教育のキーワードなんです。これからって何かというと、これから先10～20年くらいを考えたとき、人口の減少、グローバル化の進展、人工智能をはじめとしたさらなる技術革新等により、社会も大きく変化すると考えられています。そんな予測が難しい社会においても身に付けたい学びとして、この三つが挙げられているのです。

なぜなら、予測が難しい社会では、今学んでいる知識が役に立たなくなるかもしれません。では、勉強しても仕方がないかということではなく、知識をどう活用するのか、何に生かすのかといった、生きて働く知識、どんな状況にも対応できる思考力、人生や社会に生かそうとする姿勢などを身に付けることこそ必要だと考えられているのです。

本校の総合的な学習の時間「志タイム」の学年目標「志を知る」「志をもつ」「志を実現する」は、まさに「深い学び」の中で一人一人が自分なりの答えを導き出すことを目標としたものです。この「志を知る」「志をもつ」「志を実現する」の深い意味を考え、「志タイム」においても、教科においても、行事においても、「主体的・対話的で深い学び」を実践してほしいと願っています。



～ 夏季休業 スナップショット ～



夏休み「志」学習室

地域貢献活動

平和祈念式典



全国中学校総合体育大会

～平成30年7月豪雨災害義援金～

1学期末の3日間で実施した西日本豪雨緊急災害支援募金への御協力ありがとうございました。短期間で急な取組にもかかわらず、36,739円の義援金が集まりました。日赤を通じて送金させていただきました。ありがとうございました。